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«Сарыарка» в гостях 
встречалась с хоккейной 
командой «Актобе». 

Цветы, воздушные шары, торты 
и пирожные – так встречала гостей 
новая кондитерская.

В автомобилях Hyundai, Kia, 
которые только сходят с конвейера, 
уже залит карагандинский антифриз.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Лишь на треть выполняет 
свои обязательства в 
рамках заключенного 
меморандума по 
снижению выбросов 
к 2024 году на 30% 
АО «АрселорМиттал 
Темиртау».

Наш регион – промышленный, 
и потому вопросы загрязнения 
окружающей среды здесь всегда 
актуальны. За первые шесть ме-
сяцев этого года объем выбросов 
составил 243,1 тысячи тонн. В 
городе металлургов основным 
загрязнителем воздуха является 
АО «АрселорМиттал Темиртау». 
На предприятия промышленного 
гиганта приходится 87% эмиссий. 
При этом компания не в полной 
мере выполняет взятые на себя 
обязательства.

В воздухе и на земле
– За период с 2019-го по 2023 

год в рамках меморандума из 23 
мероприятий реализовано всего 
7. Среди них – капитальные и те-

кущие ремонты пылегазоочист-
ного оборудования, демонтаж и 
монтаж дымовых труб. Они но-
сят локальный характер и суще-
ственно не влияют на улучшение 
окружающей среды. При этом не 
исполнены 9 мероприятий – в 
том числе реконструкция элек-

трофильтров, аспирационных 
установок, которые позволили 
бы достичь снижения выбросов 
на 8 тыс. тонн, что, несомнен-
но, привело бы к улучшению 
качества воздушного бассейна 
города, – проинформировал на 
брифинге Региональной служ-

бы коммуникаций руководитель 
департамента экологии Дархан 
Исжанов.

В компании зафиксированы и 
факты грубых нарушений. На-
пример, незаконное размещение 
на территории города 800 тонн 
опасных отходов коксохимиче-

ского производства. Этим занима-
ется управление полиции Темир-
тау. Также в сентябре прошлого 
года в результате проверки выяв-
лено превышение эмиссий. В от-
ношении АО «АМТ» возбуждено 
административное производство 
на сумму 5,3 млрд тенге. 

– Из них 1,3 млрд тенге нало-
жено судом, по оставшимся 4 
миллиардам проводятся разбира-
тельства. В судебном порядке за-
прещена эксплуатация полигона 
промышленно-бытовых отходов, 
где фактически утилизировалось 
то, что не подлежит захоронению. 
За отсутствие ликвидационного 
фонда приостановлена работа 
золошламонакопителя. При этом 
исполнение судебного решения 
отсрочено до конца года, – сооб-
щил руководитель департамента 
экологии. 

Отметим, по поручению Главы 
государства Министерством эко-
логии c 26 июня 2023 года прово-
дится внеплановая проверка АО 
«АрселорМиттал Темиртау». К 
ней привлекли международных 
аудиторов иностранного пред-
приятия SGS. По результатам 
будет дана оценка влияния дея-
тельности компании на окружа-
ющую среду. В настоящее время 
работают над заключением, кото-
рое предварительно будет готово 
в ноябре.

А вот в областном центре од-
ним из основных источников за-
грязнения атмосферного воздуха 
назвали дома с печным отопле-
нием, которых более 26 тысяч. 
Решить проблему должна гази-
фикация частного сектора. 1348 
домов уже подключены, до 3961 
дома доведены газораспредели-
тельные сети. 

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Свалка, мы тебя наблюдаем
Основные загрязнители – заводы, печки и автотранспорт
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Вчерашним утром 
Центральный парк Караганды 
наполнился звонким смехом 
и веселыми голосами. 
Молодые активисты, студенты 
и школьники пришли на 
экологическую акцию «Кубок 
чистоты», приуроченную к 
Дню Республики.

Акция проходила на территории 
«Green City Park». Организовал ее мо-
лодежный ресурсный центр Караган-
ды в рамках проекта молодежных тру-
довых отрядов «Жасыл ел». Главная 
цель акции – повышение экологиче-
ской культуры молодого поколения, а 

также формирование бережного отно-
шения к природе, поддержание чисто-
ты окружающей среды и улучшение 
экологической ситуации. 

– Мы проводим ее в рамках Дня Ре-
спублики и в честь закрытия 19-го тру-
дового сезона молодежных трудовых 
отрядов, – рассказал Султан Шайма-
ганбет, руководитель Карагандинско-
го филиала республиканского штаба 
«Жасыл ел». – Приглашены школьни-
ки, студенты колледжей и универси-
тетов, общественники. Мы ежегодно 
традиционно сажаем деревья. Сезон 
посадки приходится на раннюю весну 
и позднюю осень. Участвуют 27 учеб-

ных заведений, в каждой команде – 5-6 
человек. Активные участники будут 
награждаться именными подарками – 
термосами с логотипами «Жасыл ел» 
и благодарственными письмами. Ка-
ждому участнику дарим бессрочные 
билеты в кино. Сегодня высадим 32 
саженца – это сибирские, тянь-шань-
ские и голубые ели.

Ребята, пришедшие на акцию, вели 
себя оживленно и радостно. Несколь-
ко десятков человек улыбались, сме-
ялись, шутили – яблоку, как говорит-
ся, негде было упасть. На некоторых 

были надеты фирменные футболки с 
логотипами своего учебного заведе-
ния, а кто-то даже пришел в нацио-
нальных костюмах. 

– Мне 14 лет, – говорит Никита 
Гутов, учащийся и президент лицея 
№ 2. – На посту президента лицея 
активно участвую в общественной 
деятельности. Летом я работал в тру-
довых отрядах «Жасыл ел». Сегодня, 
помимо высадки саженцев, планиру-
ем веселиться, участвовать в викто-
ринах, интересно проводить время с 
друзьями. 

В рамках акции команды из учащих-
ся школ, вузов и колледжей областно-
го центра приняли участие не только в 
посадке саженцев елей, а также в эко-
логической викторине. Началась она с 
того, что каждая команда представила 
свою «эко-визитку». Здесь оценива-
лась оригинальность экологического 
названия и девиза команды. Среди 
названий команд были «Экологи», 
«Экос», «Экогвардия», «Жасыл па-
труль», «Жалын», «Эпоха экологии», 
«Жас эколог», «Друзья природы» и 
даже «Веселые помидоры». 

Почетными участниками стали 
представители городского акимата, 
управления полиции, депутаты го-
родского маслихата, ветераны. Все 
они приняли участие в посадке де-
ревьев вместе с молодежью.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото Александра МАРЧЕНКО

«Жасыл ел» сажает ели

УЧАСТВУЮТ 27 УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ, В КАЖДОЙ 
КОМАНДЕ – 5-6 ЧЕЛОВЕК. 
АКТИВНЫЕ УЧАСТНИКИ 
БУДУТ НАГРАЖДАТЬСЯ 
ИМЕННЫМИ ПОДАРКАМИ 
– ТЕРМОСАМИ 
С ЛОГОТИПАМИ 
«ЖАСЫЛ ЕЛ».
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А на состояние воздуха в Балхаше 
влияет и медеплавильный завод ТОО 
«Kazakhmys Smelting». Там нужно ме-
нять оборудование.

– При плавке медной руды идет пы-
легазообразование. Пылеочистное обо-
рудование и вытяжная аспирационная 
система изношены. Так называемые 
неорганизованные низовые газы через 
крышные окна и фрамуги поступают 
в окружающую среду и загрязняют ат-
мосферный воздух. Необходимо пол-
ностью модернизировать и заменить 
существующие системы улавливания и 
очистки дымовых газов в медеплавиль-
ных цехах. Предприятию выдано со-
ответствующее предписание, которое 
они должны исполнить к концу следу-
ющего года. Также, чтобы уменьшить 
выбросы, на заводе предусматривается 
строительство второй нитки серно-кис-
лотного цеха к 2025 году. Это приведет 
к снижению выбросов серы до 50% и 
позволит существенно улучшить эколо-
гию города, – объяснил Д. Исжанов.

Мусор – на полигон
Улучшить экологическую обстановку 

помогают и планы мероприятий по ох-
ране окружающей среды. Один из них 
(на 2022-2024 годы) разработало управ-
ление природных ресурсов и регули-
рования природопользования. По нему 
предусмотрены проведение канализа-
ционных сетей и устройство очистных 
сооружений в селе Актогай, строитель-
ство полигона ТБО (с сортировочной 
линией) в городе Балхаше и др. К слову, 
на выполнение природоохранных ме-
роприятий на 2023 год запланировано 
5,9 млрд тенге, 1,7 млрд из которых ос-
воено за 6 месяцев. 

– Также для улучшения ситуации раз-
работана Дорожная карта по комплекс-
ному решению экологических проблем 
Карагандинской области на 2020-2024 
годы. В ней предусмотрено 57 меро-
приятий по снижению выбросов, сбро-
сов, переработке отходов, озеленению 
и мониторингу окружающей среды. 
Есть Национальный проект «Жасыл 
Қазақстан». В его рамках предусмо-
трено сокращение выбросов по трем 
крупным предприятиям. К примеру, 
по стальному департаменту АО «Ар-

селорМиттал Темиртау» к 2025 году 
эмиссии должны снизиться до 149 тыс. 
тонн. А ТОО «Караганда Энергоцентр» 
уменьшит выбросы до 35 тыс. тонн, 
до 31 тыс. тонн – у ТОО «Kazakhmys 
Smelting», – рассказал глава ведомства.

Но окружающая среда – это не только 
про воздух. Картину портят и несанкци-
онированные мусорные свалки. Таких 
с помощью космического мониторинга 
обнаружили 739. 416 из них уже убра-
ли. Ситуацию с отходами улучшили бы 
мусорные полигоны. Их в регионе на-
считали 168, но разрешительные доку-
менты есть только у 46. Строительство 
новых предусмотрено в Балхаше, Абае, 
Каркаралинске, Бухар-Жырауском, 
Шетском, Нуринском районах. 

– Если говорить о мусоре, то департа-
ментом в городах Караганде, Темиртау, 
Балхаше осуществлены рейды совместно 
с полицейской службой. Составлено 60 
протоколов по ст. 505 КоАП РК. В целом 
за первое полугодие 2023-го осущест-
влены 113 выездов, из которых 41 – рей-
довые мероприятия. А 16 сентября про-
ведена Всемирная экологическая акция 
«World Cleanup day-2023». В ней по всей 
области приняли участие 34 939 человек, 
собрано и вывезено на полигон 2191 тон-
на отходов, – доложил Д. Исжанов.

Он также сообщил о внеплановых 
проверках предприятий. Их было более 
40. Выявлено 87 нарушений экологи-
ческого законодательства, наложено 87 
штрафов на общую сумму 158 534 450 
тенге. Во внеплановых проверках так-
же принимает участие отдел лаборатор-
но-аналитического контроля, который 
отбирает и изучает пробы. 

– Еще одна немаловажная пробле-
ма – выхлопные газы автотранспорт-
ных средств. Департамент совместно 
с управлением полиции Караганды 
регулярно проводит рейды. Проверя-
ются автобусы, микроавтобусы и боль-
шегрузы. Из 36 единиц автотранспорта 
13 – с превышением нормы дымности. 
Мониторят специалисты департамента 
и социальные сети. За отчетный период 
от жителей поступило более 50 жалоб 
(загрязнение воздуха, несанкциониро-
ванные свалки и т.д.) В онлайн-режиме 
даются разъяснения, при необходимо-
сти инспекторы выезжают на место. 
Информация по принятым мерам пу-
бликуется в соцсетях, – говорит Дархан 
Исжанов.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Свалка, мы тебя 
наблюдаем

Встреча состоялась во Дворце культуры 
в формате ЦОНа. На первом этаже в фойе 
здания организовали отдельные столы, 
зону ожидания и информационное табло, 
где высвечивался номер в списке ожида-
ния. Также для комфорта родителей, при-
шедших с детьми, подготовили отдельную 
игровую зону, где за досуг ребят отвечали 
волонтеры. На встречу с главой регио-
на пришло немало жителей. Ермаганбет 
Булекпаев вместе с руководителями об-
ластных управлений, представителями 
полиции, департамента экологии и других 
ведомств отвечал на вопросы граждан.

– Мы – жители дома № 23/2 по улице 
Момышулы. В нашем доме 80 квартир, и с 
начала отопительного сезона у нас нет теп-
ла. Обращались в акимат, обслуживающую 

компанию – «Окжетпес-Т», но результата 
так и нет. В доме не работает обратка, нет 
циркуляции. Приходили представители 
ОКМС, но и они не решили нашу пробле-
му. Надежда только на то, что аким области 
поможет, – рассказывают горожане.

Жители пожаловались главе региона 
на проблемы с теплом. Начало отопи-
тельного сезона в Темиртау отметилось 
множественными порывами на вну-
триквартальных сетях. Новость об этом 
разлетелась по всей республике. В нача-
ле октября улицы начало заливать кипят-
ком, а клубы пара окутывали округу. 
Несмотря на проводимую коммунальщи-
ками работу, список порывов по-прежне-
му пополняется все новыми адресами. 
Присутствовавший на встрече директор 

ТОО «Окжетпес-Т» Сергей Работягов 
прокомментировал ситуацию. 

– С запуском тепла обстановка в городе 
практически на 95% стабилизировалась. 
Почему был такой тяжелый запуск? Боль-
шая часть сетей из-за ремонта на тепло-
магистральных сетях была без воды. И не 
было возможности среди лета выявлять 
дефектные, слабые места. Поэтому после 
запуска внутриквартальных сетей получи-
лось такое количество порывов. На сегод-
няшний день практически все ситуации 
устранены, осталось буквально 4 адреса, 
и к завтрашнему дню мы выйдем на 100% 
запуск города Темиртау. Все дома будут с 
горячей водой и теплом, – отметил руково-
дитель коммунального предприятия. 

По итогам встречи аким региона выде-
лил самые актуальные вопросы. Среди 
них – проблемы ЖКХ, благоустройства, 
транспорта, дорожной инфраструктуры.

– Считаю, что такой формат приема 
жителей эффективный и правильный, 
– отметил Ермаганбет Булекпаев. – Все 
обращения записаны. Над их решением 
подумаем совместно с коллегами.

На этом работа не закончилась. Уже 
вечером после встречи с населением 

глава региона посетил детский сад «Ко-
раблик», который все эти дни находился 
без отопления. 4 октября там произошел 
порыв теплотрассы, пролегающей за 
территорией дошкольной организации. 
В сжатые сроки был объявлен тендер и 

выбран подрядчик – ТОО «СЕРИКТАС», 
который в короткие сроки отремонтиро-
вал тепловые сети. 

– Теперь трасса нормальная, тепло, 
дети ходят, – констатировал, пообщав-
шись с администрацией детского сада, 
Ермаганбет Булекпаев.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

АКТУАЛЬНО

Город с теплом
На вопросы жителей Темиртау ответил аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев. В городе металлургов прошла очередная встреча с 
населением. На то, чтобы выслушать каждого обратившегося, ушло три часа.

ПО ИТОГАМ ВСТРЕЧИ АКИМ 
РЕГИОНА ВЫДЕЛИЛ САМЫЕ 
АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ. 
СРЕДИ НИХ – ПРОБЛЕМЫ 
ЖКХ, БЛАГОУСТРОЙСТВА, 
ТРАНСПОРТА, ДОРОЖНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ.

Карагандинский филиал Национального Банка
 Республики Казахстан информирует

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН ОБЛАСТИ!
Обменные операции в Республике Казахстан  проводятся  исключительно  через 

обменные пункты. 
Обменные пункты могут открывать  уполномоченные банки и уполномоченные 

организации. Реестры действующих обменных пунктов размещены на официаль-
ном сайте Национального Банка Республики Казахстан.

Проведение обменных операций, минуя обменные пункты, относится к незакон-
ным операциям, за которые предусмотрена административная ответственность.

Кроме того, совершая обменные операции, минуя обменные пункты,  у граждан 
значительно повышается риск совершения сделок  с  различного вида мошенни-
ками. 

Будьте внимательны, проводите обменные операции только через законные об-
менные пункты.

 СТР. 1

С 16 октября в городе метал-
лургов был запущен челлендж 
«Қыран елім – Қазақстаным!», 
который проводится в социаль-
ных сетях под эгидой «Republic 
Day». Он призывает всех жи-
телей Казахстана поздравить 
друг друга и исполнить свои 
любимые произведения о Ро-
дине. Это должно создать по-
зитивный эмоциональный фон 

и объединить всех граждан в 
преддверии главного праздника 
страны. С 19 октября в истори-
ко-краеведческом музее орга-
низуют квест «Содружество ре-
спублик» для студентов города. 
Важным элементом праздно-
вания Дня Республики станет 
размещение флагов на фасадах 
и окнах домов по проспекту 
Металлургов, что дополнитель-

но подчеркнет национальный 
праздник. В рамках социаль-
ных мероприятий города 25 ок-
тября состоится торжественная 
церемония вручения ключей от 
65-квартирного дома по улице 
Менделеева представителям 
из социально уязвимых слоев 
населения, детям-сиротам и 
многодетным семьям, а также 
работникам бюджетной сферы. 

В рамках акции «Жанашыр 
жүрек» в кинотеатре «Пре-
мьера» будет организован 
благотворительный показ 
мультфильма для детей из 
многодетных и малообеспе-
ченных семей. 25 октября, в 
День Республики, на площади 
«Астана» перед Монументом 
металлургам в рамках па-
триотической акции «Қыран 
елім – Қазақстаным!» прой-
дет построение с поднятием 
Государственного флага и ис-
полнением Гимна Республики 
Казахстан, которая станет об-
щенародным консолидирую-
щим событием этого дня.

Соб. инф.
г. Темиртау

Флаги в окнах
В рамках празднования Дня Республики в Темиртау пройдет 
более 100 мероприятий, включая 25 крупных социально 
значимых событий. Одним из таких станет вручение ключей 
семьям, стоящим в очереди на жилье. 

Карагандинская область 
готовится к выборам акимов 
городов и районов. В первый раз 
в качестве «пилота» голосование 
пройдет в Актогайском, 
Осакаровском районах и 
Приозерске. Дата выборов 
назначена на 5 ноября.

Раньше кандидатуры акимов согла-
совывались с депутатами маслихатов 
на основе косвенного права, то есть без 
участия населения. Теперь же их будут 
выбирать местные жители. К такому нов-
шеству активно готовятся в Приозерске. 
Этот город единственный в регионе по-
пал в список пилотных. Избирательная 
кампания здесь идет полным ходом. Уже 
завершился процесс регистрации канди-
датов.

В список претендентов на пост главы 
города попали 4 человека. Один из них – 
Мансур Ахметов, который в настоящее 
время исполняет обязанности замести-
теля акима Приозерска. Он представляет 
партию «AMANAT». Второй участник 
выборной гонки – Жакен Есенжолов, 
временно не работающий, который вы-
ступает от казахстанской партии зеленых 
«Байтақ». Третьим кандидатом стал са-
мовыдвиженец Руслан Койшин, директор 
ТОО «Лечебно-оздоровительный ком-
плекс». И последней свою заявку пода-
ла Светлана Попченко – директор КГКП 
«Центр детско-юношеского творчества 
«Достық». Ее выдвинул Карагандинский 
областной филиал общественного объеди-
нения «Партия «Respublica».

С момента окончания срока регистрации 
стартовала предвыборная агитация, кото-
рая завершится в 00.00 часов 4 ноября. До 
этого момента кандидаты в акимы прово-
дят встречи с населением, которые прохо-
дят в актовом зале центра «Достық». Изби-
рательная комиссия совместно с местными 
исполнительными органами составила гра-
фик таких собраний и распространила в 
средствах массовой информации.

– Есть утвержденный календарный 
план, согласно которому проходят со-
ответствующие мероприятия. Кандида-
ты настроены, население предстоящие 
выборы одобряет и поддерживает. Вся 
информационная поддержка оказывает-
ся. По городу установлены баннеры, на 
LED-экране транслируются тематические 
видеоролики, – сообщил председатель го-
родской территориальной избирательной 
комиссии Бекзат Сарсембеков. 

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Приозерск

В Караганде в честь 
профессионального праздника 
наградили лучших спасателей 
области. Им вручили медали, 
грамоты, благодарственные 
письма и присвоили 
внеочередные звания.

Медалью «За отличие в предупрежде-
нии и ликвидации ЧС» награжден майор 
гражданской защиты начальник специ-
ализированной пожарной части № 1 
Службы пожаротушения и аварийно-спа-
сательных работ Караганды Белан Барха-
ноев. Благородную профессию спасателя 
он выбрал для себя еще в детстве. При-

мером для него стал родной дядя, кото-
рый работал в службе пожаротушения до 
пенсии и ушел на заслуженный отдых в 
звании подполковника.

– В органах гражданской защиты служу 
с 2007 года. Ежедневно мы участвуем в 
аварийно-спасательных работах, тушении 
пожаров, в паводковый период боремся с 
водой. Работа нелегкая, но другую я для 
себя и не искал, – говорит Б. Барханоев. 
– Во время службы стараюсь сохранять 
хладнокровие, чтобы правильно направ-
лять своих бойцов. Молодому поколению 
желаю идти работать по призванию, толь-
ко тогда служба будет не в тягость.

Командир отделения пожарной части 
№ 10 Александр Ковтун работает в ор-
ганах гражданской защиты 18 лет. За эти 
годы он вместе с коллегами не раз был в 
эпицентре огня, рисковал жизнью. Стар-
шина гражданской защиты награжден 
грамотой министра по ЧС.

Наряду с огнеборцами награды удосто-
ился и житель села Батык Шетского рай-
она Елдос Одесхан, который в сентябре 
этого года спас тонущего человека. Ему 
вручили медаль.

Благодарственного письма от министра 
по ЧС удостоился спасатель оператив-
но-спасательного отряда Ерлан Ибраев. 
Внеочередное звание майора присвоено 
заместителю начальника ПЧ № 10 Канату 
Ешмаганбетову и главному специалисту 
УЧС Канату Шамшиеву. Еще шесть чело-
век награждены благодарственными пись-
мами акима Карагандинской области.

– Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днем спасателя! Наша об-
щая задача – вовремя прийти на помощь 
людям в беде, защитить их от ЧС при-
родного и техногенного характера. Мы 
со своей стороны стараемся облегчить 
вашу работу. В этом году построили пять 
лесопожарных станций, закупили новую 
технику и оборудование. Хочу выразить 
глубокую благодарность за вашу предан-
ность и невероятные усилия в сохране-
нии жизни людей и нашей природы, – по-
здравил спасателей первый заместитель 
акима Карагандинской области Вадим 
Басин.

Соб. инф.

ДЕНЬ СПАСАТЕЛЯ

Служба по призванию

Решает народ
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Этиленгликоль, присадка 
и очищенная вода – это 
основные компоненты 
антифриза. В нашем 
регионе охлаждающую 
жидкость для двигателей 
не приходится завозить 
издалека – ее выпускает 
ТОО «Азия-СМ». 
Спрос на продукцию 
в геометрической 
прогрессии растет не 
только в Казахстане, но и 
в зарубежных странах. Это 
заставляет предприятие 
модернизировать 
производство, увеличивать 
объемы. 

По строгой рецептуре
Интересный факт: в грузовых 

и легковых автомобилях Hyundai, 
Kia, которые только сходят с кон-
вейера, уже залит антифриз под 
товарной маркой Protec. Его-то 
и изготавливает карагандинское 
предприятие. Оно также сотруд-
ничает с саранским заводом ТОО 
«QazTehna», двигатели автобусов 
YUTONG тоже охлаждаются этой 
жидкостью. В числе партнеров и 
костанайское ТОО «СарыаркаАв-
тоПром», где собирают автомоби-
ли. 

– Мы также участвуем в тенде-
рах. По ним работаем с АО «НК 
«Қазақстан Темір Жолы», АО 
«Казпочта», – добавляет Светла-
на Сороколетова, директор ТОО 
«Азия-СМ». – Сейчас ведем пе-
реговоры с китайской компанией 
CNPC. Возможно, в следующем 
году будем им поставлять. Высоко 
оценили качество нашей продук-
ции предприятия горнорудного и 
нефтегазового секторов, не пер-
вый год используют в импортной 
технике и оборудовании. У нас 
внедрена система менеджмента 
качества ISO 9001:2015.

С прошлого года антифризы 
уходят на экспорт в Узбекистан 
и Российскую Федерацию. К 
слову, в линейке выпускаемой 
продукции 12 наименований. 
Это охлаждающие жидкости для 
легковых машин, магистральных 
тягачей, карьерной техники. Есть 
решения для сельского хозяй-
ства (например, для консервации 
стационарного оборудования и 
дождевальных машин). Антиф-
риз реализуют в 200-литровых 
бочках и канистрах различного 
объема. Последние закупают у 
отечественного производителя, 
тем самым увеличивая процент 
казахстанского содержания. На 
сегодняшний день оно составляет 
около 50-60%. 

– Сырье для производства 
закупаем в разных странах. К 
примеру, присадку завозим из 
Нидерландов и Южной Кореи. 
Корейские компании являются 
поставщиками сырья для Hyundai, 
Kia, поэтому их представители 
бывают у нас раз в полгода. Они 
сверяют рецептуру, присутствуют 
при замесе, изучают здесь пробы. 
Кое-какие анализы специалисты 

даже в Южную Корею отправля-
ют. В общем, качеству – повы-
шенное внимание, – рассказывает 
директор карагандинского пред-
приятия.

Кстати, замесом здесь называ-
ют смешивание сырья, из кото-
рого потом получается антифриз. 
Когда жидкости начинают вза-
имодействовать друг с другом, 
возникает химическая реакция, 
в результате чего образуемый 
раствор сам по себе нагревается 
до температуры 60-65 градусов. 
Готовый антифриз перекачива-
ют в установку и разливают по 
емкостям. На предприятии пока 
действуют  полуавтоматические 
линии разлива, но в ближайшем 
будущем планируется заменить 
их на автоматические. Для кон-
троля качества у ТОО «Азия-СМ» 
имеется лаборатория.

– В ней исследуется как сы-
рье, так и готовая продукция. У 
нас более 10 позиций, и каждую 
раз в полгода мы проверяем на 
коррозию. Как это делается? 
В специальный аппарат загру-
жаем металлические пластины 
(алюминий, медь, чугун, латунь, 
припой), предварительно их 
взвесив. Затем заливаем туда ан-
тифриз и в течение двух недель 
кипятим при температуре около 
90 градусов в условиях, прибли-
женных к реальным, автомо-
бильным. Потом смотрим, обра-
зовалась ли коррозия. Если она 
есть, то счищаем ее и пластины 
снова взвешиваем. А затем ре-
зультаты сверяем с нормативны-
ми показателями. Кстати, воду 
для приготовления антифриза 
мы берем из водопровода и очи-
щаем ее посредством установки 
обратного осмоса. Раз в месяц 
пробы воды отправляем в неза-
висимую лабораторию. Кстати, 

наш химик-технолог – доктор 
PhD, в этом году окончила док-
торантуру. Для обмена опытом 
ездила в Южную Корею. Все ре-
цептуры ею разработаны, – гор-
дится С. Сороколетова.

Стратегия непрерывного 
развития

Если говорить об оборудова-
нии, то большая его часть произ-
ведена в Казахстане. Из Европы и 
России заказывали только насосы 
и программное обеспечение. На 
данный момент производствен-
ная мощность предприятия – око-
ло 160 тонн в месяц. Но спрос на 
продукцию растет, а значит, надо 
увеличивать объемы. С этой це-
лью и началась модернизация. 
Однотонные емкости для смеши-
вания меняют на четырехтонные. 
Следующим этапом станет об-
новление линии разлива, закупят 
новые станки. 

– Можно было, конечно, уве-
личить количество смен. Но надо 
дополнительно набирать сотруд-
ников. Плюс к этому человеческий 
фактор: все-таки ночная смена тя-
желее, вероятность того, что чело-
век может ошибиться, выше. По-
этому решили увеличить емкости. 
Теперь в смену можем выдавать 
12 тонн. Постепенно автоматизи-
руемся: к новым резервуарам уже 
подключен компьютер. Оператор 
подходит, забивает, какое нужно 
сырье и его количество. Система 
все заливает и замешивает. А по-
сле работнику нужно только вклю-
чить выгрузку получившегося 
продукта, – объясняет наша собе-
седница. – Кстати, на продукции 
есть QR-код, который «перекинет» 
автолюбителя на наш сайт. Там за-
биваешь марку и модель машины 

и тебе выдают рекомендации, ка-
кой антифриз нужен твоему же-
лезному коню. 

Производством антифри-
за ТОО «Азия-СМ» занимает-
ся уже пять лет. Начинали как 
официальные дистрибьюторы 
компании «Роснефть». Затем ру-
ководство карагандинского пред-
приятия решило не продавать, а 
выпускать охлаждающую жид-
кость самим. Заметим, ее на тот 
момент в Казахстане для Hyundai 
и Kia никто не делал. «Азия-СМ» 
вышло на корейских произво-
дителей, поставляющих в нашу 
страну эту «химию», и они дали 
право на его выпуск. 

Карагандинское предприятие 
пользовалось мерами государ-
ственной поддержки. Обновляло 
свой автопарк при помощи ин-
струментов фонда «Даму». 

– Сейчас у нас работает порядка 
40 человек. Есть два своих филиа-
ла в Усть-Каменогорске и Алматы, 
где имеются офис и склады. Еще 
одну точку хотим открыть в Аста-
не. В наших планах – непрерывное 

развитие, наращивание объемов. 
И еще – хотим сами производить 
присадки, ведь в стране их сейчас 
никто не делает. Уже работаем над 
этим, первые испытания прошли 
успешно. Думаем, к концу года 
хотя бы на два продукта у нас бу-
дет своя присадка. А это увеличе-
ние казахстанского содержания в 
производстве, – заключила дирек-
тор ТОО «Азия-СМ».

К слову, карагандинские авто-

любители за 5 лет успели оце-
нить качество отечественного 
антифриза. Отмечают они его 
некусающуюся цену. Некоторые 
автовладельцы говорят: чем боль-
ше таких производителей, тем 
легче составлять конкуренцию 
иностранным компаниям. Да и 
импортозамещение было бы еще 
эффективнее. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

«Химия» экспортного разлива
В автомобилях Hyundai, Kia, которые только сходят с конвейера, уже залит карагандинский антифриз

ДЛЯ КОНТРОЛЯ 
КАЧЕСТВА У ТОО 
«АЗИЯ-СМ» ИМЕЕТСЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ.

ПРОИЗВОДСТВОМ АНТИФРИЗА ТОО 
«АЗИЯ-СМ» ЗАНИМАЕТСЯ УЖЕ ПЯТЬ ЛЕТ. 

– СЕЙЧАС У НАС РАБОТАЕТ ПОРЯДКА 40 ЧЕЛОВЕК. 
ЕСТЬ ДВА СВОИХ ФИЛИАЛА В УСТЬ-КАМЕНОГОРСКЕ 
И АЛМАТЫ, ГДЕ ИМЕЮТСЯ ОФИС И СКЛАДЫ. ЕЩЕ 
ОДНУ ТОЧКУ ХОТИМ ОТКРЫТЬ В АСТАНЕ. В НАШИХ 
ПЛАНАХ – НЕПРЕРЫВНОЕ РАЗВИТИЕ, НАРАЩИВАНИЕ 
ОБЪЕМОВ.

ПОСТЕПЕННО ПРЕДПРИЯТИЕ АВТОМАТИЗИРУЕТСЯ: 
К НОВЫМ РЕЗЕРВУАРАМ УЖЕ ПОДКЛЮЧЕН 
КОМПЬЮТЕР. 

КАРАГАНДИНСКИЕ АВТОЛЮБИТЕЛИ ЗА 5 ЛЕТ УСПЕЛИ 
ОЦЕНИТЬ КАЧЕСТВО ОТЕЧЕСТВЕННОГО АНТИФРИЗА. 
ОТМЕЧАЮТ ОНИ ЕГО НЕКУСАЮЩУЮСЯ ЦЕНУ.
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В последнее время в областном 
центре участились аварии при 
участии автобусов. Чтобы как-то 
решить эту проблему, в целях мо-
ниторинга потока автотранспор-
та, нарушающего ПДД на улицах 

города Караганды, в пилотном 
проекте на одном маршрутном ав-
тобусе установлена камера видео-
наблюдения «Сергек», сообщили 
в пресс-службе департамента по-
лиции Карагандинской области. 

Штрафы за выявленные нару-
шения ПДД гражданам не придут. 
Пока проект работает в тестовом 
режиме.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Карагандинский филиал Национального Банка
Республики Казахстан информирует

ОБМЕН ВАЛЮТ: ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ НАСЕЛЕНИЮ
Физические лица могут совершать обменные операции в небанковских и банковских обменных 

пунктах, а также в отделениях АО «Казпочта». Всего в Карагандинской области в настоящее вре-
мя действуют 129 обменных пунктов. 

Обмен валют разрешен исключительно в обменных пунктах. Например, за покупку валюты на улице 
предусмотрены предупреждение либо штраф при повторном нарушении.  

Необходимо обратить внимание на стенд обменного пункта, в частности на наличие размещенной 
лицензии на обменные операции с наличной иностранной валютой с приложением к лицензии (для не-
банковских обменных пунктов) либо письменного подтверждения территориального филиала Нацио-
нального Банка (для банковских обменных пунктов). 

После проведения обменной операции необходимо обязательно получить контрольный чек. Если его 
не выдали, то нужно обратиться с жалобой в департамент госдоходов.

В случае отказа в проведении обменной операции физическое лицо вправе потребовать от кассира 
обменного пункта справку, в которой указываются вид и сумма валюты, отсутствующей в обменном 
пункте, проставляются дата и время выдачи справки. Справка должна быть подписана кассиром и иметь 
регистрационный номер. После этого можно со справкой обратиться в территориальный филиал Нацио-
нального Банка для проведения проверки.

Цветы, воздушные шары, торты и пи-
рожные – так встречала гостей конди-
терская. Цех был давней мечтой Айман 
Бекеевой. Будучи в декретном отпуске, 
женщина увлеклась выпечкой. Более 
двух лет готовила сладкие блюда на за-
каз. Дела пошли в гору, и она загорелась 
идеей открыть свою мастерскую.

– Я обратилась в карьерный центр, уз-
нала о государственных программах для 
предпринимателей. Помещение имелось. 
Нужны были средства на оборудование. 
В июле стала участницей проекта по раз-
витию предпринимательства и получила 
льготный кредит в размере 5 миллионов 
тенге под 2,5% годовых. Так моя мечта 
сбылась, – рассказывает бизнесвумен.

На эти средства предпринимательни-
ца купила несколько планетарных мик-
серов, конвекционные печи, индукци-
онную плиту, холодильник, стеллажи и 

столы. Все оборудование уже прошло 
проверку делом. На работу она приняла 
трех специалистов, один из которых тру-
доустроился в рамках социальной про-
граммы «Серебряный возраст».

– Это не просто цех, а кондитерская 
студия, где начинающие кулинары смо-
гут проходить мастер-классы и учиться 
готовить сладкую выпечку. Для этого 
есть отдельная комната. Принять участие 
смогут все желающие. В ближайшие ме-
сяцы планирую начать набор, – подели-
лась планами Айман.

Льготный кредит мастерица полу-
чила в рамках Национального проекта 
по развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы, который был запущен 
в Балхаше в этом году. Благодаря этой 
программе 25 молодых жителей города 
воспользовались возможностью открыть 
собственное дело или расширить дей-

ствующее. Полтора десятка бизнесменов 
начали реализацию новых проектов. В 
их числе – открытие кондитерского цеха, 
барбершопа, точки проката вечерних и 
свадебных платьев, компаний по орга-

низации праздников и осуществлению 
грузовых перевозок. Десять индивиду-
альных предпринимателей расширили 
уже действующий бизнес, такой как про-
изводство корпусной мебели, полисти-

ролбетона, легокирпича, обслуживание 
мобильных телефонов и т.д.

– Программа рассчитана на молодежь 
от 20 до 35 лет. У предпринимателя 
должно быть не более пяти лет открыто 
ИП. Имеются льготы по отсрочке опла-
ты кредитования в размере трети срока, 
то есть практически год можно будет 
оплачивать только проценты. Переплата 
идет небольшая. Заявки проходят через 
карьерный центр, мы их отправляем в 
агрокредитную корпорацию. Необходи-
мо иметь залоговое имущество, также 
обязательно должен быть бизнес-план. В 
этом году проект уже завершен. Но жела-
ющие принять участие могут оставлять 
нам свои данные. И с января мы начнем 
отрабатывать, – рассказала руководитель 
Карьерного центра города Балхаша Пе-
ризат Аристамбекова.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Светлана СВИЧ

Новые технологии 
продолжают внедрять 
у себя карагандинские 
хирурги-травматологи. 
В течение трех дней 
специалист Национального 
медицинского 
исследовательского центра 
травматологии и ортопедии 
им.  Р.  Вредена (г. Санкт-
Петербург) обучал своих 
коллег инновационному 
методу лечения вывиха 
ключицы, чтобы пациенты 
смогли вернуться к 
полноценной жизни без 
ограничений. 

– В этом году в области травма-
тологии и ортопедии мы внедряем 
новую технологию оперативного 
лечения вывихов ключицы, – рас-
сказал заведующий травмоцентром 
клиники им. Х. Макажанова, док-
тор наук, заведующий кафедрой 
хирургических болезней Меди-
цинского университета Караганды 
Берик Тулеубаев. – Ранее мы тоже 
проводили подобные операции, 
только пользовались другой мето-
дикой. На самом деле существует 
более 300 методов лечения такой 
травмы, но один из современных 
с применением видеоэндоскопи-
ческого комплекса – артроскопия. 
Она позволяет сделать операцию 
малоинвазивно и достаточно на-
дежно. 

Вывихи акромиального конца 
ключицы – сустава, соединяющего 
руку с туловищем, – встречаются 
достаточно часто. Как правило, они 
возникают при падении человека 
либо на плечо, либо на локтевой 
сустав, реже – на разогнутую руку. 
Пациенты получают такие травмы 
во время гололеда и на спортивных 
соревнованиях. При этом рвутся 
связки, соединяющие ключицу и ло-
патку, и ключица под действием тяги 
мышц смещается кверху. В эпоху 

дооперативных вмешательств такие 
травмы лечились консервативно, то 
есть с помощью фиксации гипсом. 
Во время заживления в этой области 
на суставе образовывался рубец, из-
за которого пациент терял функцио-
нальность, ограничивалась амплиту-
да движения. 

– Сейчас все наши операции 
направлены на улучшение каче-
ства жизни человека после полу-
ченной травмы – то есть можно 
«собрать» перелом и без опера-
ции, зафиксировать и дождать-
ся сращения, но качество жиз-
ни при этом пострадает. Объем 
движений, сила зависят от того, 
насколько точнее и филигран-
нее восстановлен поврежденный 
фрагмент. Мы стремимся, чтобы 
пациент полноценно пользовал-
ся конечностью, поэтому новые 
технологии позволяют нам опе-
рировать уже на другом уровне. 
До недавнего времени такие вы-
вихи мы лечили иным методом, 
который был разработан нашими 
учителями в 80-х годах прошлого 
столетия. Разорванные фрагмен-
ты соединялись специальными 
капроновыми связками, наклады-
вался погружной шов. Метод до-
статочно эффективный, но сейчас 
мы переходим на новые техноло-
гии с использованием артроскопа. 
Он более щадящий, менее трав-

матичный, заживление проходит 
за четыре недели. В среднем в 
год мы делаем около 50 подобных 
операций, – добавил травматолог. 

Карагандинские медики давно 
хотели внедрить такие операции у 
себя, поэтому подготовились тща-
тельно – приобрели необходимое 
оборудование, медицинские рас-
ходники, фиксаторы и ждали кол-
лег из Санкт-Петербурга. Хирург 
из Национального медицинского 
исследовательского центра травма-
тологии и ортопедии им. Р. Вреде-
на Марсель Салехов рассказал, что 
за три дня мастер-класса команда 
травматологов прооперировала пя-
терых карагандинцев: одного паци-
ента со свежей бытовой травмой, 
спортсмена с вывихом ключицы 
и молодую девушку с заболевани-
ем пораженного сустава, а также 
двух жителей региона с рецидиви-
рующими вывихами. Специалист 
отметил, что больница прекрасно 
оснащена необходимым оборудо-
ванием, а доктора продемонстри-
ровали хорошие навыки. 

Темиртауские 
школьники выращивают 
саженцы для будущего 
озеленения города. 
Ребята организовали 
на территории 
Карагандинской области 
еще один питомник. 
Сеянцы берут из леса и 
пересаживают на новые 
места. 

Новый питомник по выращи-
ванию зеленых насаждений со-
здали в Каркаралинском районе. 
Территорию предоставил дирек-
тор одного из санаториев на без-
возмездной основе. Работа про-
водится в рамках экологического 
проекта, который финансируется 
за счет государства. Экоактиви-
сты дважды выезжали на место 
будущего питомника и уже успе-
ли высадить защитный контур из 
более высоких саженцев – чтобы 
сохранить нежные растения по 
центру. 

– Мы создаем участок с сеян-
цами на открытом пространстве, 
огораживаем крупными деревья-
ми, чтобы была защита от ве-
тров, и внутри уже высаживаем 
растения, которые через пару лет 
можно будет выкопать и исполь-
зовать для озеленения Темиртау. 
В этом районе в основном сме-
шанные леса – осина, береза, со-
сна. Там плотно идет расселение 
этих растений, пройти практи-
чески невозможно. И при таком 
количестве деревьев сеянцы не 
вырастают до взрослых расте-
ний. Поэтому их вытаскиваем 
из леса, переносим на террито-
рию питомника и доращиваем до 
того момента, когда можно пере-
возить в городскую экосистему, 
– рассказывает руководитель ОО 
«Отражение», известный в Те-
миртау эколог Елена Варганова.

В школе № 16, где трудится 
активист, также существует сад 
для молодых растений, который 
находится под присмотром уче-

ников, занимающихся экологи-
ческой деятельностью. Некото-
рые саженцы, доставленные из 
Каркаралинска, будут размеще-
ны в этом питомнике для наблю-
дения за их адаптацией к мест-
ной почве.

– Будем пробовать и разные 
варианты выращивания расте-
ний из семян. Весной у себя мы 
высадили тамариск, из черенков 
несколько саженцев принялись, 
видим хорошую приживаемость 
в наших условиях. Из семян 
прекрасно растет туя. Попробу-
ем и на территории питомника 
в Каркаралинском районе, там 

площадь позволяет в отличие от 
школы, – говорит Е. Варганова.

В будущем окрепшие в пи-
томнике саженцы используют 
для озеленения города. Учиты-
вая непосредственную близость 
от Темиртау, они будут более 
адаптированными к местным по-
годным условиям, чем растения 
из южных регионов. Участники 
проекта уже пересадили около 
200 будущих деревьев из лесно-
го массива, и для их успешной 
акклиматизации используется 
капельный полив.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Бизнес на блюдечке
В преддверии праздника балхашская 
предпринимательница открыла кондитерский 
цех. Средства на реализацию своей задумки 
Айман Бекеева выручила с помощью льготного 
микрокредита. Первыми посетили производство   
аким города Сапар Сатаев и председатель 
гормаслихата Ахат Муслымов, которые 
ознакомились с широким ассортиментом сладкой 
продукции и продегустировали ее.

Добавили надежности

– НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ПОЗВОЛЯЮТ НАМ 
ОПЕРИРОВАТЬ УЖЕ НА 
ДРУГОМ УРОВНЕ. ДО 
НЕДАВНЕГО ВРЕМЕНИ 
ТАКИЕ ВЫВИХИ МЫ 
ЛЕЧИЛИ ДРУГИМ 
МЕТОДОМ, КОТОРЫЙ 
БЫЛ РАЗРАБОТАН 
НАШИМИ УЧИТЕЛЯМИ В 
80-Х ГОДАХ ПРОШЛОГО 
СТОЛЕТИЯ.

Делают деревья 
сильнее

«Сергек» на линии
В Караганде на одном из автобусов 33-го маршрута 
установили камеру. Это эксперимент, цель которого – 
профилактика дорожно-транспортных происшествий с 
участием общественного транспорта. 

НОВОСТИ
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Неутешительные факты были 
озвучены во время видеоконфе-
ренции, которую организовала в 
стенах Медицинского универси-
тета Караганды партия «Ауыл». 
Депутаты Мажилиса Парламен-
та, областного и районных мас-
лихатов, представители Минздра-
ва, университетов и областного 
акимата, руководители больниц 
обсуждали проблемы в сельской 
медицине и искали пути их ре-
шения. Главные из них – дефицит 
специалистов, отсутствие мед-
пунктов, низкое качество услуг и 
устаревшая инфраструктура. По 
результатам инвентаризации 2022 
года более чем в 200 населенных 
пунктах страны медучреждения 
отсутствуют вовсе, а около 400 
расположены в аварийных, арен-
дованных или приспособленных 
зданиях. Более половины меди-
цинской инфраструктуры службы 
скорой помощи изношено. 

Площадь большая, 
плотность низкая

Карагандинская область – одна 
из показательных по уровню ре-
шения этих вопросов, но и здесь 
остается немало проблем. Как 
рассказала руководитель управ-
ления здравоохранения Бибигуль 
Тулегенова, в регионе работают 
четыре сельские больницы, 60 
врачебных амбулаторий, 47 ФА-
Пов и 143 медицинских пункта. 
В сельских районных больницах 
функционирует 375 круглосуточ-
ных коек и 327 коек дневного ста-
ционара, в том числе 12 для гемо-
диализа. Учитывая значительную 
удаленность ЦРБ от областного 
центра, в Карагандинской обла-
сти будут созданы межрайонные 
больницы в Темиртау и Балха-
ше, так как они располагаются 
вдоль трасс республиканского 
и областного значения. Там жи-
телям сельских районов будет 
оказываться специализированная 
помощь, в том числе пациентам с 
инсультами и болезнями системы 
кровообращения. В этом году в 
Осакаровском и Каркаралинском 

районах были открыты инсульт-
ные центры второго уровня, а в 
прошлом году туда поставили 
компьютерные томографы. 

Поэтапно обновляется инфра-
структура сельских медицинских 
организаций. С 2017 года в рай-
онах построен 31 объект на 3,5 
млрд тенге, с 2021 года – 7 ФА-
Пов в рамках программы «Ауыл 
– ел бесігі», за три года отремон-
тированы 23 объекта на 2,6 млрд 
тенге. Также закуплена 21 еди-
ница медтехники – два аппарата 
КТ, передвижные рентгеногра-
фические комплексы для маммо-
графии, видеоэндоскопические 
системы, операционные столы, 
аудиометры для проведения ка-
чественного скрининга, а также 
санитарный автотранспорт. На 
2024-2025 годы предусмотрены 
дополнительные средства для до-
оснащения оставшихся ЦРБ. По 
Национальному проекту «Модер-
низация сельского здравоохране-
ния» в области будут построены 
еще 92 медицинских объекта – 11 
врачебных амбулаторий, 34 ФАПа 
и 47 медпунктов. Сейчас идет ра-
бота над 14 ФАПами, остальные 
78 объектов возведут в следую-
щем году. 

Кроме того, в нашем регионе 
внедряется пилотный проект по 
установке медицинских пунктов 
площадью до 60 кв. м в селах 
с малочисленным населением. 
Если раньше для их работы нуж-
но было, чтобы проживало не ме-
нее 200 человек, то теперь, даже 
если в селе живут всего 50 чело-
век, они должны получать меди-
цинскую помощь у себя. 

При помощи государствен-
но-частного партнерства в ЦРБ 
открыты три гемодиализных 
центра в Осакаровском, Абай-
ском и Каркаралинском районах, 
где главное условие – чтобы ка-
дры были свои, а не переведен-
ные из других больниц. Помимо 
этого, для улучшения доступ-
ности медицинской помощи с 
сентября 2023 года в области за-
пущен пилотный проект по теле-
медицине. Благодаря этому мож-
но проводить диагностику на 

дому, пользоваться мобильным 
чемоданчиком, делать «умное» 
ЭКГ и пользоваться системой 
дистанционного мониторинга 
здоровья. Итоги пилотного про-
екта подведут в декабре, а уже со 
следующего года министерство 
хочет внедрять опыт нашей обла-
сти по всей стране. 

– Болезненным остается вопрос 
обеспеченности медицинскими 
кадрами, – признает главный врач 
области. – В сельских районах 
трудится 1698 медиков, в том чис-
ле 342 врача и 1356 средних ме-
дработников. Имеется дефицит, и 
с каждым годом он усугубляется. 
Поэтому в нынешнем году впер-
вые была введена социальная 
поддержка медиков, привлека-
емых в село, которая составля-
ет от 1,5 до 5 млн тенге. Самые 
востребованные кадры – врачи 
общей практики, терапевты, аку-
шеры-гинекологи, анестезиоло-
ги-реаниматологи и педиатры 
– получают по 5 млн тенге подъ-
емных, узкие специалисты – по 3 
млн, акушерки и фармацевты – по 
1,5 млн тенге. Благодаря этому в 
2023 году в села прибыли 47 вра-

чей, но дефицит не закрыт, и до 
середины ноября мы ожидаем по-
полнение. Также остается острой 
проблема нехватки медсестер, 
фельдшеров и акушерок – свобод-
ны 56 штатных единиц. Со следу-
ющего года Минздрав планирует 
внести изменения в закон, после 
чего единовременная выплата 
медикам, согласившимся прора-
ботать на селе не менее пяти лет, 
будет составлять 143-кратную 
величину минимальной зарпла-
ты, или 12 миллионов 155 тысяч 
тенге. 

Огромная работа проводится по 
обеспечению жильем. В районах 
создаются дома медиков, в кото-
рых сдано 34 квартиры – такие 
есть в Актогайском, Бухар-Жыра-
уском и Каркаралинском районах. 
В этом году сдадут дом в поселке 
Доскей как для врачей областного 
центра, так и для Бухар-Жырау-
ского района. До конца года будет 
достроен дом в поселке Аксу-
Аюлы, а в следующем году – в 
Нуринском районе. 

– Доля сельского населения в 
Карагандинской области состав-
ляет менее 17%, что при обшир-

ной территории обуславливает 
низкую плотность проживания. 
В некоторых районах она со-
ставляет один человек на 10 кв. 
км. Кроме того, села находятся 
на значительном расстоянии как 
друг от друга, так и от районных 
центров, а качество дорог низкое. 
Поэтому просим рассмотреть во-
прос дофинансирования сельских 
районов с низкой плотностью 
проживания. Внедрена очень 
хорошая программа «С дипло-
мом – в село», но для того чтобы 
привлечь талантливую молодежь, 
нужно, чтобы сельские выпуск-
ники могли получать прерога-
тивы при поступлении в вузы и 
потом вернуться на работу к себе, 
– озвучила предложения Б. Туле-
генова. 

Просчитывая риски 
На V Глобальном форуме по 

кадровым ресурсам здравоох-
ранения в Женеве глава ВОЗ за-
явил, что к 2030 году нехватка 
медицинского персонала в мире 
составит 10 миллионов человек. 
Об этом рассказала начальник 
Обсерватории кадровых ресур-
сов здравоохранения РГП «На-
циональный научный центр раз-
вития здравоохранения имени 
Салидат Каирбековой» Ольга 
Демушкан. По озвученным ею 
данным, в Казахстане в сель-
ской местности трудятся 68 984 
медработника, а дефицит кадров 
составляет 6 326 штатных еди-
ниц. Основная причина – недо-
финансирование отрасли и отток 
врачей из госучреждений в более 
высокооплачиваемые отрасли. 
Для решения проблемы пред-
полагается обучить 1 100 ме-
дработников и реализовать два 
проекта. Более 12 тысяч новых 
рабочих мест будут открыты бла-
годаря созданию межрайонных 
центральных больниц и стро-
ительству ФАПов. В 20 район-
ных больницах появятся новые 
инсультные и кардиологические 
центры, отделения реабилита-
ции, травматологии и ортопедии, 
хирургии, реанимации. В связи 
с этим определена потребность 
подготовки кардиологов, реаби-
литологов, хирургов, кардио-, 
ангио- и нейрохирургов, анесте-
зиологов, невропатологов, аку-
шеров-гинекологов и неонатоло-
гов. Возник дефицит радиологов 
для работы с крупным медобору-
дованием, в том числе для прове-
дения КТ и МРТ. 

– Согласно поручению Гла-
вы государства, в течение трех 
ближайших лет запланировано 
ежегодное увеличение на 70% ко-
личества грантов на подготовку 

медицинских кадров в резиденту-
ре. Наряду с этим отрабатывается 
пилотный проект с обязательной 
стажировкой резидентов на селе. 
В этом году госзаказ на медиков 
составил 2,5 тысячи грантов, до-
полнительно 900 грантов финан-
сируются местными акиматами. 
Благодаря этой работе 913 врачей 
в этом году отправились в села, – 
добавила О. Демушкан.

По ее словам, основные меры 
по привлечению и удержанию 
медработников – это финансовые, 
организационные и образователь-
ные. Анкетирование выпускни-
ков этого года показало: для них 
самое важное при выборе рабоче-
го места – социальная поддерж-
ка и размер зарплаты. Будущие 
специалисты озвучили желание 
получать не менее 500 тысяч тен-
ге, подъемные пособия, а также 
жилье. 

Ректор Медицинского универси-
тета Караганды Анар Турмухамбе-
това поделилась своими выводами 
о том, почему возникает дефицит 
медицинских кадров. Подготовку 
врачей в стране ведут 8 универси-
тетов и 7 медицинских факульте-
тов многопрофильных вузов по 42 
клиническим специальностям и 7 
специализациям. Медсестер гото-
вят 94 государственных и частных 
колледжа. Когда закрылась Юж-
но-Казахстанская медицинская 
академия, большой поток выпуск-
ников школ этого региона стал 
приезжать в Караганду. Сейчас 
80% обучающихся на гранте МУК 
– жители ЮКО, соответственно, 
после окончания учебы они воз-
вращаются в свой регион. А 80% 
студентов платного отделения – 
жители Карагандинской области. 
Проблема в том, что они освобо-
ждаются от обязательной отработ-
ки и могут самостоятельно выби-
рать место работы. Нечасто они 
выбирают государственные орга-
низации и еще реже – сельские. 

Кроме того, несмотря на то 
что 35% грантов выделяется по 
сельской квоте, далеко не все они 
использованы. Для поступления 
на медицинскую специальность 
необходимо набрать на ЕНТ не 
менее 70 баллов. Не секрет, что 
школьное образование на селе 
не всегда дотягивает до уровня 
городского, поэтому ректор пред-
лагает пересмотреть пороговый 
балл для этой категории абитури-
ентов. 

Еще одна проблема – отсут-
ствие обязательной отработки у 
резидентов. Траектория подготов-
ки врача не ограничивается ше-
стью годами образования, далее 
требуется резидентура. Порядка 
70-80% выпускников сразу же 
поступают туда и освобождаются 
от отработки гранта бакалавриа-
та. Таким образом, поступив по 
сельской квоте и окончив обуче-
ние, он уже не обязан трудоустра-
иваться на селе. 

– Важно также регулировать 
объемы подготовки по остроде-
фицитным специальностям, – 
продолжила А. Турмухамбетова. 
– В этом году мы столкнулись с 
проблемой: на акушерство и ги-
некологию, неонатологию и ане-
стезиологию выпускники идут с 
большой неохотой. Связано это в 
том числе с тем, что ребята про-
считывают риски в профессии и 
выбирают радиологию, медицин-
скую реабилитацию – направле-
ния, где риск ошибок или жалоб 
намного меньше. 

Очень важно также пересмо-
треть стандарты обеспеченности 
кадрами на селе. К примеру, со-
гласно документу, на 10 тысяч на-
селения дается только 0,03 ставки 
ревматолога. Вполне понятно, что 
этот узкий специалист, окончив 
резидентуру, не поедет в село, где 
у него будет всего три сотых став-
ки. Здесь имеет место недофи-
нансирование сферы. Иначе мы 
не сможем обеспечить сельчан 
грамотными специалистами. 

По итогам конференции орга-
низаторы составят рекомендации 
в адрес Правительства. 

Исчезающий вид
Государство старается решить вопрос с обеспечением системы здравоохранения специалистами

Светлана СВИЧ

В Карагандинской области 
продолжает наблюдаться 
дефицит медицинских кадров, 
особенно на периферии, и 
с каждым годом он только 
усугубляется. Сегодня в 
сельские организации 
здравоохранения требуется 48 врачей – 12 общей практики, 
три терапевта, два фтизиатра, шесть акушеров-гинекологов, 
25 других узких специалистов. А также 56 средних 
медработников – медсестер, акушерок, фельдшеров.
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На торжественную цере-
монию пришли родствен-
ники, друзья, коллеги, 
общественные деятели, 
поклонники и ученики. От-
крыли мемориальную доску 
заместитель акима области 
Бауржан Асанов, певец и 
журналист Ерлан Төлеутай 
и родной брат певца и ком-
позитора Шыңғыс Мұқаев.

– Сейіл Аяған подарил 
нам более 200 произведе-
ний, благодаря его пре-
красному и искусному 
исполнению мы узнали о 
произведениях казахстан-
ских композиторов. Его 
талант занимал огромное 
место в творческой жизни 
нашего города и страны, – 
сказал на открытии Б. Аса-
нов.

Сейiл Аяған родился в 
совхозе «Кызылтау» Шетско-

го района Карагандинской 
области. Он написал и испол-
нил такие известные песни, 
как «Жас қалам», «Таң сама-
лы», «Бала махаббаты», «Жі-
берілген хат», «Қандай сұлу 
дүние».

– Сегодня знаменатель-
ный день для нашей семьи 
и всего музыкального сооб-
щества Караганды и Казах-
стана, поскольку открытие 
мемориальной доски – это 
дань памяти многолетне-
му творческому пути вы-
дающегося композитора и 
певца, моего брата. Он всю 
жизнь служил народу своей 
музыкой, своим голосом, и 
все мероприятия, которые 
проходят в его память, сви-
детельствуют о том, что его 
творчество остается в серд-
це нашего народа, – сказал 
Шыңғыс Мұқаев.

Как он рассказал, любовь 
к музыке у Сейiла прояви-
лась с самых малых лет и 
первым музыкальным ин-
струментом была домбра. 
После того как он неча-
янно сломал инструмент, 
отец достал ему гитару, и 
с этого момента она стала 
его спутницей по жизни. 
На фото мемориальной 
доски композитор – тоже 
вместе с гитарой, таким он 
был и останется в нашей 
памяти. 

– Сейіл Аяған был заме-
чательным исполнителем, 
человеком огромной души. 
В памяти карагандинцев и 
всех казахстанцев запом-
нился своим талантливым 
исполнением песен на гита-
ре. Мягкая улыбка никогда 
не сходила с лица. На сцену 
он выходил по-особенному 
мягко и всегда пел душой. 
В его творчестве не было 
формализма, все шло от 
доброго и открытого серд-
ца. Даже сегодня, услышав 
его мелодии на гитаре, под-
сознательно промелькну-
ла мысль, что он вот-вот 
выйдет и будет петь. Его 
талантливое исполнение 
останется в нашей памяти 
и сердцах, – поделилась 
своими воспоминаниями 
деятель культуры Рымбала 
Омарбекова.

Фото автора

– В нашей семье всегда 
есть место разговору о ри-
ске, – рассказывает стар-
ший пожарный-радиотеле-
фонист СПЧ № 3 Арайлым 
Досымбек (на снимке с 

сыном Амиром). – Мой 
брат Азат более 20 лет, а 
младший Жоламан уже 
три года работают бойца-
ми-спасателями. Самый 
старший брат Ерлан  всю 

жизнь прослужил в нашей 
пожарной части и сейчас 
на заслуженном отдыхе. 
Мы все работаем в одной 
пожарной части Шахтин-
ска, поэтому наша семья 
об опасности профессии 
знает не понаслышке. 

– Как только узнали о 
конкурсе, мы, не раздумы-
вая, приняли участие, – го-
ворят братья Амир и Алим 
Сериковы. 

Правда, повезло млад-
шему, его рисунок набрал 
наибольшее количество 
голосов, а Амир занял 
четвертое место. Рисунок 
Алима «Сражение с ог-
нем» больше всего отра-
жает профессию спасате-
ля-пожарного.

– Свой рисунок я по-
святил маминому брату 
Азату Жолдыбаевичу, он 
летом был в командиров-
ке в Абайской области на 
тушении лесного пожара. 
Тогда мы всей семьей пе-
реживали за него и ждали 

его возвращения домой, – 
сказал  Амир.

– У моего супруга Мади-
яра Манкенова профессия 
тоже связана с риском, он 
шахтер, уже семнадцать 
лет работает на шахте 
имени Ленина, сейчас он 
заместитель начальни-
ка участка. Мои сыновья 
всегда гордятся папой и 
моими братьями, – делится  
с нами Арайлым Жолды-
байқызы. 

- Арайлым работает в на-
шей части с 2017 года, вос-
питывает троих сыновей, 
как сотрудник зарекомен-
довала себя с положитель-
ной стороны, всей семьей 
всегда активно принимают 
участие в общественной 
жизни нашего коллекти-
ва. Считаю, успехи ее де-
тей – это труд и отражение 
любви всей ее семьи, – 
рассказывает о своих под-
чиненных заместитель на-
чальника пожарной части 
Виталий Кузнецов.

«Сарыарка» в гостях встречалась 
с хоккейной командой 
«Актобе». В турнирной таблице 
карагандинская команда 
находится на 7-й строчке, ей 
в спину дышит этот соперник. 
Западно-казахстанский клуб 
потихоньку нащупывает свою 
игру и на прошлой неделе 
прервал серию поражений. 
Поэтому в домашних стенах 
актюбинцы собирались дать бой 
«орлам».

В первом противостоянии тренер-
ский штаб «Сарыарки» доверил ворота 
Жакену Ибрагимову. Хозяева открыли 
счет в самом начале первого периода, 
игрок «Актобе» с дальней дистанции 
удачно прострелил под перекладину. 
Актюбинцы играли смело, быстро. 
Мужская брутальная, немного рваная 
игра проходила под мультиконтинен-
тальную музыку в ледовом дворце 
«Актобе-Арена». В целом половина 
периода прошла без ярких моментов. 
Карагандинцы превзошли себя в набо-
ре штрафных минут – заработала аж 
29. Так, форвард «Сарыарки» Никита 
Баженов получил пятиминутное уда-
ление за грубость. Вследствие того что 
«орлы» часто засиживались на скамье 
штрафников, актюбинцы надолго обо-
сновались в их зоне. На последней ми-
нуте хозяева остались в меньшинстве, 
и за дело взялось первое звено гостей. 
Шайбу забросил Радель Фазлеев. Счет 
– 1:1. 

После перерыва «орлы» были ближе 
к тому, чтобы открыть счет. Сдержав 
навал гостей, актюбинцы перехватили 
инициативу и владели шайбой. Караган-
динцев чаще удаляли. Еще одно пятими-
нутное удаление заработал нападающий 
Тимофей Симонов. Во втором периоде 
надежно играл Ибрагимов, не раз спасая 
команду. 

В начале третьего периода караган-
динцы смогли наладить взаимодействие 
на льду. В дальнейшем игра выровня-
лась, но за пять минут до завершения 
матча актюбинцы забили гол. Итог 
встречи – 1:2 в пользу «Актобе». Этот 
соперник впервые в сезоне выиграл у 
«Сарыарки». Команда Евгения Штайге-
ра пришла в себя после серии пораже-
ний и сохраняет место в зоне плей-офф.

«Актобе» – «Сарыарка» – 2:1 (1:1, 
0:0, 1:0)

1:0 – 01:44 – Юдин (Абдрашитов, Хо-
рошев)

1:1 – 18:04 – Фазлеев (Жульдиков, 
Апальков)

2:1 – 55:14 – Исмагилов (Попитич).
18 октября состоялась вторая встре-

ча. На этот раз ворота «Сарыарки» 
доверили Денису Каратаеву. По уже 
сложившейся традиции гости первыми 
остались в меньшинстве. Игроки «Ак-
тобе» чаще создавали опасные момен-
ты у ворот карагандинцев, а вратарь 
хозяев даже немного заскучал. Все ин-
тересные события происходили в зоне 
«орлов». Ситуацию на льду изменило 
пятиминутное удаление игрока «Акто-
бе». А затем актюбинцы остались втро-
ем на льду. Карагандинцы получили 
отличный шанс выйти вперед, и Данил 
Апальков открыл счет в матче. 

В начале второго периода караган-
динцы снова играли в меньшинстве. 
Каратаев отражал все броски сопер-
ника и стоял неприступной скалой. 
Словно тибетский шаман, он махал ло-
вушкой перед лицом соперника, оттал-
кивал клюшкой нападающих, оберегая 
завоеванный трофей – шайбу. Такая 
надежная игра придавала уверенно-
сти «орлам». «Актобе» неплохо владел 
шайбой, но довести до логического 
конца атаку не получалось, а под зана-
вес второго периода форвард «Сарыар-

ки» Глеб Зайцев забивает вторую шай-
бу. Счет – 2:0 в пользу «орлов». 

В третьем периоде хозяева забили тру-
довую шайбу и вернули интригу в матче. 
Карагандинцы вернулись в оборонитель-
ные действия, связки между игроками 
«Сарыарки» нарушились, и в основном 
«орлы» пробивались к воротам «Акто-
бе» за счет индивидуального мастерства. 
Между тем актюбинская команда словно 
на конвейер поставила опасные момен-
ты. К середине периода на льду стано-
вилось все жарче. «Сарыарка» играла на 
удержание счета, что приводило к удале-
нию игроков. На последних минутах го-
сти сняли вратаря, при этом «орлы» игра-
ли в меньшинстве, но это не принесло 
результата. Финальная сирена зафикси-
ровала победу «Сарыарки». Главным ге-
роем матча стал вратарь Денис Карата-
ев, который отразил 45 бросков в створ. 
Карагандинцы находятся на 7-й строчке 
турнирной таблицы и в шаге от зоны 
плей-офф. 28 и 29 октября «Сарыарка» 
проведет две выездные встречи в Атырау 
с командой «Бейбарыс».

«Актобе» – «Сарыарка» – 1:2 (0:1, 
0:1, 1:0)

0:1 – 17:22 – Апальков (Жульдиков, 
Фазлеев) ГБ

0:2 – 36:03 – Зайцев (Ананичев, Дё-
мин)

1:2 – 41:57 – Шапорев (Петросян, 
Гайсин) ГБ.

Кайрат БЛЯЛОВ

ПАМЯТЬ

Эти песни вечны 
ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Так побеждают огонь
Әсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

В Караганде торжественно открыли мемориальную доску в честь известного 
певца, композитора Сейіла Аяғанова. Ее установили на доме по проспекту 
Республики, где он жил. 

Светлана СБРОДОВА

Десять 
карагандинских 
атлетов примут 
участие в Параиграх 
в китайском 
Ханчжоу. Старты 
четырехлетия 
начинаются в это 
воскресенье.

На разных стадионах 
будут проводиться сорев-
нования по 22 видам па-
распорта. Всего разыгра-
ют свыше 560 комплектов 
медалей. Ожидается около 
четырех тысяч представи-
телей из 43 стран.

По данным Националь-
ного Паралимпийского 
комитета РК, в Азиатских 
параиграх примут участие 
135 казахстанских атлетов. 
Они представят страну в 
13 видах спорта: волейболе 
сидя, параканоэ, парадзю-
до, парапулевой стрельбе, 
паравелоспорте, парапа-
уэрлифтинге, паралегкой 
атлетике, паратхэквондо, 
парастрельбе из лука, пара-
плавании, паранастольном 
теннисе, шахматах, бочча. 
В борьбу за медали вступят 
и 10 карагандинских атле-
тов. Они выступят в пяти 
видах спорта: Даяна Федо-
сова (дзюдо), Айдос Жыл-
кышинов (пулевая стрель-
ба), Руфат Хабибуллин и 
Дастан Мукашбеков (лег-
кая атлетика), Алимжан 
Аяпов (шахматы), Сергей 
Кинах, Наталья Звягинце-
ва, Диас Кенжебек, Роман 
Потапов и Андрей Афана-
сьев (плавание).

По словам представите-
ля команды А. Жылкыши-
нова, его коллеги настро-
ены на успех. Недавно у 
всех завершились учеб-
но-тренировочные сборы в 
Алматы.

– У меня, например, не-

динамичный вид спорта, 
поначалу придется сорев-
новаться не с соперника-
ми, а скорее психологиче-
ски – с собой, – делится 
он. – В первом круге нас, 
человек 30, выставят в ряд 
и дадут время на стрель-
бу. У лучшей восьмерки 
будет шанс отличиться в 
финале. А вот там начнет-
ся самое интересное. У 
нас будут две дисципли-
ны, придется поражать 
мишень с расстояния 10 
метров из положения лежа 
и стоя. Лежа, кстати, счи-
тается легче, но и там свои 
нюансы. Результат дол-
жен быть точечным. Если 
раньше мы стреляли 9 и 
10, то сейчас эти же де-
сятки нужно бить центро-
вые. Это непросто. Можно 
лидировать, но если один 
выстрел будет смазан, то 
результат сразу откатится 
на много позиций.

Айдосу два года назад 
Паралимпийский комитет 
приобрел пневматическую 
винтовку. Ведь у этого ат-
лета высокие результаты 
на международных турни-
рах. В Казахстане он один 
из сильнейших в пулевой 
стрельбе. Это будут его 
вторые Азиатские параи-
гры. Впервые он принял 
участие в них в 2018 году в 
Джакарте. Но там, к сожа-
лению, не смог пробиться 
в число сильнейших в сво-
ем классе. 

– Путевку в Ханчжоу 
выиграл в прошлом году, 
– говорит атлет. – В этом 
были только старты в 
Германии. Там выполнил 
международный норма-
тив в двух паралимпий-
ских упражнениях. Наде-
юсь, что в Китае на Играх 
смогу точно поразить ми-
шень и осуществить свою 
мечту.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Попасть в «десятку»

Фото из архива Айдоса Жылкышинова

ХОККЕЙ

Победа на западном направлении

Николай СЕМЕНОВ

К Дню спасателя департамент по ЧС 
Карагандинской области провел творческий 
конкурс рисунков и стихов среди детей 
сотрудников. Работы были размещены на 
странице ведомства в соцсети, где все работники 
могли открыто проголосовать за понравившуюся 
работу.

Фото https://saryarka-hc.kz
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ОФИЦИАЛЬНО

АКИМАТ ГОРОДА ТЕМИРТАУ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

12 октября 2023 года               № 73/6       город Темиртау

О проведении реквизиции недвижимого имущества (квартир) жителей (собственников) 3 подъезда 
дома, расположенного по адресу: город Темиртау, 6 мкр, дом № 55

В соответствии с законами 
Республики Казахстан «О мест-
ном государственном управле-
нии и самоуправлении в Респу-
блике Казахстан», «О правовых 
актах», «О государственном 
имуществе», «О гражданской 
защите», в целях ликвидации 
последствий чрезвычайной си-
туации техногенного характера, 
акимат города Темиртау ПО-
СТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в постановление 
акимата города Темиртау от 12 
сентября 2023 года № 64/11 «О 
проведении реквизиции недви-
жимого имущества (квартир) жи-
телей (собственников) 2 подъезда 
дома, расположенного по адресу: 
город Темиртау, проспект Метал-
лургов, дом 5/2» следующие из-
менения: 

1) в приложении 2, персональ-
ный состав должностных лиц, 

ответственных за контроль и 
обеспечение реквизиции в зоне 
чрезвычайной ситуации природ-
ного и техногенного характе-
ра, слова «Спабеков Галымжан 
Оспанович – заместитель акима 
города Темиртау» заменить сло-
вами «Уманцев Андрей Юрьевич 
– заместитель акима города Те-
миртау», слова «Қайсаев Əділет 
Ерсінұлы – руководитель отдела 
государственно-правовой рабо-
ты государственного учреждения 
«Аппарат акима города Темир-
тау» заменить словами «Қара-
таева Айдана Бауыржанқызы 
– главный специалист отдела го-
сударственно-правовой работы 
государственного учреждения 
«Аппарат акима города Темир-
тау»; 

2) в приложении 4, персо-
нальный состав оценочной 
комиссии слова «Спабеков Га-

лымжан Оспанович – замести-
тель акима города Темиртау» 
заменить словами «Уманцев 
Андрей Юрьевич – заместитель 
акима города Темиртау», сло-
ва «Қайсаев Əділет Ерсінұлы 
– руководитель отдела госу-
дарственно-правовой работы 
государственного учреждения 
«Аппарат акима города Темир-
тау» заменить словами «Қара-
таева Айдана Бауыржанқызы 
– главный специалист отдела 
государственно-правовой ра-
боты государственного учреж-
дения «Аппарат акима города 
Темиртау».

 2. Контроль за выполнением 
настоящего постановления возло-
жить на заместителя акима горо-
да Темиртау Кыдырбекова Рината 
Куатовича. 

Аким города Темиртау         
О. ТАУРБЕКОВ

АКИМАТ ГОРОДА ТЕМИРТАУ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

17 октября 2023 года               № 74/1        город Темиртау

О внесении изменений в постановление акимата города Темиртау от 12 сентября 2023 года 
№ 64/11 «О проведении реквизиции недвижимого имущества (квартир) жителей (собственников) 

2 подъезда дома, расположенного по адресу: город Темиртау, проспект Металлургов, дом 5/2» 

В соответствии с Гражданским 
кодексом Республики Казахстан, 
законами Республики Казахстан 
от 11 апреля 2014 года «О граж-
данской защите»,  от 1 марта 
2011 года «О государственном 
имуществе», от 23 января 2001 
года «О местном государствен-
ном управлении и самоуправле-
нии  в Республике Казахстан»,  
решением акима города Темир-
тау от 20 марта 2022 года за № 
3 «Об объявлении чрезвычай-
ной ситуации техногенного ха-
рактера местного масштаба на 
территории города Темиртау» и  
решением руководителя ликви-
дации чрезвычайной ситуации 
техногенного характера местно-
го масштаба,  в целях ликвида-
ции последствий чрезвычайной 
ситуации техногенного характе-
ра, акимат города Темиртау ПО-
СТАНОВЛЯЕТ:

1. Провести реквизицию не-
движимого имущества (квар-
тир) жителей (собственников) 3 
подъезда дома, расположенного 
по адресу: город Темиртау, 6 ми-
крорайон, дом № 55, в период 
с 10 октября по 20 ноября 2023 
года. Перечень реквизируемого 
имущества утвердить согласно 
приложению № 1 к настоящему 
постановлению. 

2. Утвердить персональный 
состав должностных лиц, ответ-
ственных за контроль и обеспе-
чение реквизиции в зоне чрезвы-
чайной ситуации техногенного 
характера местного масштаба, со-
гласно приложению № 2 к настоя-
щему постановлению.

3. Утвердить персональный со-
став должностных лиц, уполно-
моченных осуществлять изъятие 
имущества в зоне чрезвычайной 
ситуации техногенного характе-
ра местного масштаба, согласно 

приложению № 3 к настоящему 
постановлению.

4. Утвердить персональный со-
став оценочной комиссии соглас-
но приложению № 4 к настояще-
му постановлению.

5. Государственному учрежде-
нию «Аппарат акима города Те-
миртау»:

1) направить соответствующее 
ходатайство в государственное 
учреждение «Отдел экономики 
и финансов города Темиртау» о 
выделении средств из резерва 
города Темиртау, необходимых 
для проведения мероприятий по 
реквизиции имущества (квартир) 
жителей (собственников);

2) до изъятия реквизируемого 
имущества ознакомить каждого 
жителя (собственника) имуще-
ства (квартир) 3 подъезда дома, 
расположенного по адресу: город 
Темиртау, 6 микрорайон, дом № 
55, под личную роспись с поста-
новлением о реквизиции;

3) согласно статье 29 Закона Ре-
спублики Казахстан «О жилищ-
ных отношениях» от 16 апреля 
1997 года № 94 по выбору соб-
ственников имущества (квартир) 
произвести выплату рыночной 
стоимости реквизируемого иму-
щества жителям (собственникам) 
имущества (квартир) 3 подъезда 
дома, расположенного по адресу: 
город Темиртау, 6 микрорайон, 
дом № 55, в течение 60 (шести-
десяти) дней со дня подписания 
акта приема-передачи имущества 
либо произвести возврат рекви-
зируемого имущества (квартир) 
собственникам после ликвидации 
последствий чрезвычайной ситу-
ации.  

6. Государственному учрежде-
нию «Отдел экономики и финан-
сов города Темиртау», в случае 
необходимости, направить соот-

ветствующее ходатайство в аки-
мат Карагандинской области о 
выделении денежных средств из 
резерва акима Карагандинской 
области, необходимых для прове-
дения мероприятий, связанных с 
реквизицией. 

7. Государственным учрежде-
ниям «Отдел внутренней полити-
ки города Темиртау» и «Аппарат 
акима города Темиртау» принять 
меры по опубликованию поста-
новления о реквизиции в мест-
ных средствах массовой инфор-
мации и на официальном сайте 
акимата города Темиртау, а также 
разместить копию настоящего 
постановления в местах, доступ-
ных для свободного ознакомле-
ния с настоящим постановлением 
в зоне чрезвычайной ситуации, 
аварийного дома № 55 на 6 ми-
крорайон в городе Темиртау, не 
позднее двухдневного срока по-
сле его принятия. 

8. Должностным лицам, уполно-
моченным осуществлять изъятие 
имущества в зоне чрезвычайной 
ситуации техногенного характера 
местного масштаба, утвержден-
ным приложением № 3 к насто-
ящему постановлению, Оценоч-
ной комиссии, утвержденной 
приложением № 4 к настоящему 
постановлению, в соответствии с 
действующим законодательством 
Республики Казахстан в срок до 
20 ноября 2023 года провести 
соответствующие мероприятия, 
вытекающие из настоящего по-
становления. 

9. Контроль за исполнением 
настоящего постановления возло-
жить на заместителя акима горо-
да Темиртау Кыдырбекова Рината 
Куатовича.

Аким города Темиртау 
О. ТАУРБЕКОВ
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Эта дорога, как и дорога 
государства, общества, 
начиналась не сегодня. 
И строить ее, если так 
можно выразиться, 
представители 
религиозных организаций 
начали в сентябре 1893 
года на конгрессе в 
американском городе 
Чикаго. Конгресс (или 
Парламент) был не сам по 
себе, а частью Чикагской 
всемирной выставки. Она 
охватывала широкий 
круг тем: труд, медицину, 
антропологию, торговлю 
и финансы, литературу, 
историю, искусство, 
философию, науку и т.д. 
То есть те сферы, где 
был ощутимый прогресс, 
дающий высокие темпы 
развития фактически 
всему миру. 

Шли бурные дискуссии по 
многим проблемам дальнейше-
го развития. Они назывались 
конгрессами и парламентами. В 
том числе возникла и дискуссия 
по поводу всеобщей религии. 
Фактически высшие иерархи ре-
лигий со всего мира обсуждали 
проблемы места религии в миро-
вом развитии (духовное начало) 
и единство религий. Открывая 
парламент (конгресс) религий, 
его председатель Джон Генри 
Бэрроуз (американский писа-
тель, художник, натуралист и 
философ) отметил: «Подобно 
белому свету Небес, религия 
распалась на множество разно-
цветных фрагментов, преломив-
шись в призмах человеческого 
восприятия. Одна из задач пар-
ламента религий – вернуть это 
многоцветное сияние к белому 
свету небесной истины». Это 
было первое формальное собра-
ние представителей восточных 
и западных духовных традиций. 
Так зародился формальный ме-
жрелигиозный диалог во всем 
мире. 

Однако, призывая к тому, что 
необходимо направить духовные 
силы на пользу развития чело-
вечества, религиозные лидеры 
основное внимание уделили во-
просам возможности создания 
единой религии. Тогда идеи ду-
ховного согласия не нашли раз-
вития. А в ХХ веке религиозный 
мир стал чаще обсуждать про-
блемы экуменизма.

И все же идеи, высказанные в 
Чикаго в конце ХIХ века, оказа-
лись очень востребованными в 
конце ХХ века. Сама реальность 
мирового развития, возрастание 
противоречий в мире требовали 
объединения потенциала миро-
вых религий на созидательную 
деятельность в укреплении мира 
и согласия в противовес разру-
шающим идеям радикализма, 
конфронтации, терроризма.

И независимый Казахстан стал 
именно той страной, где благо-
родная инициатива участников 
Первого конгресса религий была 
реализована.

Это во многом закономерно, 
так как на казахской земле за 
столетия утвердились принципы 
жить в добрососедстве, терпи-
мости, взаимоподдержке, уме-
нии искать компромиссы. При 
существовании многих религий 
у нас никогда не было конфлик-
тов на религиозной почве. 

Поэтому не случайно свобода 
совести, толерантность стали ос-
новой и для ныне существующе-
го межконфессионального согла-
сия. С первых лет независимости 
мир и согласие, внутреннюю 
стабильность рассматривают как 
главное условие для успешного 
развития страны, достижения 
поставленных целей.

18 октября 1992 года в горо-
де Алматы был проведен 1-й 
Всемирный конгресс духовно-
го согласия, приуроченный к 
столетию Первого конгресса 
религий в Чикаго в 1893 году. 
Уникальность конгресса заклю-
чается в том, что впервые в ми-
ровой истории за одним столом 
представители мировых рели-
гий, духовных общественных 
организаций, известные ученые 
и деятели культуры собрались 
для обсуждения проблем духов-
ности. Причем шел поиск путей, 
как через духовные начала при-

йти к единству действий во имя 
мира и спокойствия на планете, в 
отдельных странах.

В манифесте конгресса отме-
чалось: «Ситуацией, складыва-
ющейся в современном мире. 
Невиданный по характеру и 
масштабам кризис поставил че-
ловечество на грань самоуничто-
жения. Политики и экономисты 
оказались бессильными перед 
лицом этого кризиса, ибо из ду-
ховного кризиса, а он является 
именно таковым, выход возмо-
жен лишь на путях духовных. 
Как никогда, мир нуждается в 
том, чтобы Учителя и духовные 
подвижники человечества спу-
стились с гор в долины и своим 
постоянным и непосредствен-
ным присутствием воздейство-
вали на сердца и сознание людей. 
Во имя этой цели и учрежден 
Конгресс духовного согласия, 
который должен стать проводни-
ком духовных импульсов Учите-
лей с большой буквы». 

Разве это не созвучно словам 
Абая: «Начало человечности – 
любовь и справедливость. Они 
присутствуют во всем и разре-
шают все» или «Без справедли-
вости нет ни веры, ни человеч-
ности»?

18 октября – день открытия 
Конгресса – был объявлен Днем 
всемирного духовного согласия. 

В Казахстане этот день был 
установлен как День духовного 
согласия.

Чем знаменателен для нас, ка-
захстанцев, этот день? В чем его 
смысл? 

Прежде всего в том, чтобы 
показать приверженность обще-
человеческим ценностям, ценно-
сти человеческой жизни, суще-
ствования самого человека вне 
зависимости от происхождения, 
религиозных или иных убежде-
ний. В этот день на различных 
мероприятиях наглядно показы-
вается возможность диалога кон-
фессий, их совместной деятель-
ности в благотворительности, 
противостоянии деструктивным 
идеологиям. Они показывают, 
что фактически нет непонима-
ния необходимости укрепления 
светских основ государства в 
интересах и неверующих и ве-
рующих. Так как это все – в ин-
тересах человека, его развития и 
благополучия.

Проведение мероприятий, 
приуроченных к этому знамена-
тельному дню, наглядно показы-
вает, что, несмотря на разницу 
этнического происхождения, по-
литических взглядов, вероиспо-
веданий, за годы независимости 
в обществе укрепляется осозна-
ние того, что основа очищения и 
преображения общества лежит 
в уважении к законам, в духов-
ности, высокой нравственности, 
культуре.

К этому дню приурочено 
проведение целого цикла меро-
приятий по всей области. При 
участии лидеров общественно-
го мнения, религиоведов, уче-
ных-теологов, руководителей 
религиозных объединений в 
учебных заведениях проводят-
ся круглые столы, лекторские и 
классные часы, разноформатные 
акции, дебаты, конкурсы.

В библиотеках и краеведче-
ских музеях области организу-
ются книжные выставки на тему 
«Мир духовного согласия», кото-
рые проходят с участием пред-
ставителей всех конфессий и мо-
лодежи области.

Уже традиционно представи-
тели религиозных объединений 
посещают лечебные учреждения 
области с тяжелобольными па-
циентами.

Все это направлено на укре-
пление в обществе осознания не-
обходимости духовного согласия 
для внутренней стабильности, 
понимания собственных корней, 
развития духовного согласия.

Духовное согласие невозмож-
но без толерантности, толерант-
ности не только как уступки, но 
и как взаимопонимания, взаимо-
действия. Нам это необходимо 
для того, чтобы не было в Казах-
стане противостояний, столкно-
вений с применением силы.

Но, пожалуй, сейчас толерант-
ность и духовное согласие остро 
необходимы как основа противо-
стояния экстремизму и террориз-
му.

Фундаментом духовного со-
гласия в Казахстане является 
признание/понимание культур-

ной и исторической ценности 
религий, сочетающихся с духов-
ным наследием народов Казах-
стана, важности межконфессио-
нального согласия, религиозной 
толерантности и уважения рели-
гиозных убеждений.

Конституция, провозгласив 
светский характер Казахстана, 
признает право на свободу со-
вести, а также международные 
акты и соглашения о правах че-
ловека обеспечивают не только 
право исповедовать любые ре-
лигии, но и гарантируют рели-
гиозным организациям право 
осуществлять религиозную дея-
тельность, не вмешиваясь в дела 
государства, но и не позволяют 
государству вмешиваться в их 
внутреннюю жизнь.

После многих лет советского 
строя в сознание казахстанцев 
постепенно приходит понимание 
того, что религия, кроме служе-
ния Всевышнему, призвана и 
способна духовно объединить 
людей, вернуть их к тем вечным 
ценностям, которые временно 
были утеряны. Причем речь идет 
не только о религиозных духов-
ных ценностях.

День духовного согласия на-
правлен и на то, чтобы и рели-
гиозные организации, их лидеры 
видели одной из целей своей де-
ятельности задачу утверждения 
достоинства нашего государства 
как в глазах казахстанцев, так и 
мирового сообщества.

Этому, к слову, способствуют 
и проводимые в нашей стране 
съезды лидеров мировых рели-
гий. Кстати, Казахстан здесь от-
крыл новую страницу в истории 
сотрудничества мировых рели-
гий. Пожалуй, одним из самых 
важных итогов работы съездов 
было понимание, что диалог кон-
фессий соответствует принци-
пам каждой религии. Это форма 
духовного общения.

Свой вклад в укрепление ду-
ховного, межэтнического и об-
щественного согласия по-своему 
может внести каждая конфессия 
(только в Карагандинской обла-
сти их 15, а это 280 религиозных 
объединений, в распоряжении 
которых имеется 229 культовых 
сооружений). Для этого у них 
есть потенциальные возможно-
сти. 

Несмотря на то, что, по дан-
ным социологических опросов, 
жители области религиозную 
ситуацию оценивают как благо-
получную, в то же время на фоне 
роста общей активности конфес-
сий нельзя не увидеть деятель-
ность приверженцев различных 
религиозных деструктивных 
сил. По разным каналам, вклю-
чая Интернет, социальные сети, 
они стремятся внести раскол в 
религиозную среду, противопо-
ставить религию государству. Во 
многом ставка делается на моло-
дежь.   

Противостоять этому можно 
знаниями в области религии,  
духовным единством, нравствен-
ными устоями народа Казахста-
на. 

В самом Казахстане нет базы 
для конфронтации религий, на-
оборот, вся духовная история 
страны – это взаимопонимание, 
соучастие и толерантность.

Но, несмотря на то что риск 
возникновения межконфесси-
ональных противоречий в Ка-
захстане невысок, мы должны 
развивать диалог между конфес-
сиями, в основе которого огром-
ная роль принадлежит духовным 
началам.

Духовность – это то, что объ-
единяет. Духовное согласие – 
путь к созидательной работе. 
Работе по созданию сильного, 
высокоразвитого, духовно бога-
того Казахстана. 

И здесь поневоле вспомина-
ются как-то прочитанные слова 
польского писателя-фантаста 
Аджея Спаковского: «Несогла-
сие разрушает, а согласие возво-
дит!»

Именно к этому нас всех при-
зывает смысл проведения Дня 
духовного согласия.

Жанторе ХАСЕНОВ, 
руководитель КГУ «Центр 

изучения и анализа 
проблем 

межконфессиональных 
отношений Карагандинской 

области» управления по делам 
религий Карагандинской 

области
Д

ОБЩЕСТВО

Межконфессиональное единство — 
основа духовного согласия

После смерти Журавлевой 
Марии Васильевны, умер-
шей 19.01.2021 года, от-
крыто наследственное дело. 
Всем заинтересованным ли-
цам обращаться к нотариусу 
Омарбекову Кайсару Жайла-
убаевичу по адресу: Караган-
динская область, г. Караганда, 
15-й микрорайон, 25/4, тел.:
 +7-705-826-20-50.                 №  582
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Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

Под таким названием в 
Карагандинском областном 
музее изобразительного 
искусства открылась 
персональная выставка 
профессионального художника 
из города Темиртау Куата 
Аскарова. И название это не 
случайно. В представленных 
работах – быт, традиции, культура 
народа, воспевание роли матери, 
отца, семьи в жизни каждого 
человека, любовь к Родине, 
основные исторические события, 
знаменательные моменты.

Художник родился 21 октября 1963 
года, и эта выставка – своеобразный от-
чет за весь проделанный путь в жизни 
и творчестве. Куат Аскаров родился и 
вырос в Темиртау. Окончил Алма-Атин-
ское художественное училище. После 
был призван в ряды Советской Армии. В 
начале 90-х годов, в кризисные времена 
для постсоветского пространства, был 
вынужден уйти на металлургический 
комбинат. Проработал там художником с 
1991-го по 2009 год. В 2008-м вступил в 
Союз художников РК.

– Любая выставка предварительно ого-
варивается, – говорит Дамели Кадырку-
лова, главный хранитель музея ИЗО. – 
Обычно сам художник приходит в музей 
и заявляет о своих планах, и мы начина-
ем с ним работать. С Куатом Аскаровым 
работали около трех месяцев, ездили к 
нему в мастерские. Сам художник ото-
брал цикл работ на выставку. Те, которые 
были написаны ранее, не вошли в спи-
сок. Представлены холсты с 2020-х го-
дов. Это и диптихи, и триптихи. На этой 
выставке присутствует около 40 картин. 
Все они масштабные. Палитра художни-
ка очень разнообразная. В целом, думаю, 
выставка получилось цельной. То, что 

задумал художник, его цели и задачи, мы 
воплотили. Но все оценит публика. 

Как говорит сам автор работ, эта вы-
ставка юбилейная и приурочена к его 
60-летию. 

– В жизни у меня три ключевых мо-
мента, которые формировали меня как 
художника, – рассказывает Куат Аскаров. 
– Первое – еще в детстве, когда я учился 
в четвертом классе, один мальчик-сосед 
с открытки перерисовал картинку. Я по-
думал: надо его перещеголять. Начал ри-
совать, но у меня не очень получилось. 
Увлекся этим, рядом, к счастью, была 
ИЗО-студия, я пошел туда. Таким обра-
зом во мне проснулся начинающий ху-
дожник. Второй момент – когда я уже в 
тяжелые времена, в 90-е годы, работал на 
металлургическом комбинате. Что такое 

производственный художник? Это такие 
таблички, как «Не влезай, убьет»… Я 
чувствовал, что во мне есть потенциал 
побольше, чем эти таблички, и что я про-
сто теряю время. И, несмотря на тяжелые 
времена, я уволился. Таким образом стал 
свободным. Третий ключевой момент – 
когда у меня была машина, но не было 
материалов, на чем рисовать. Я продал 
автомобиль и накупил холстов, матери-
алов. И стал свободным. Работал, рисо-
вал, продавал что-то. И достигнув 60-ле-
тия, уже, как созревший плод, понимаю, 
что делаю работы большие и професси-
ональные.

Как рассказывает художник, на со-
здание полотен его вдохновляют вос-
поминания детства. Когда он был ма-
леньким, его отправляли на каникулы 
в аул, к дедушке. Вместе с ним косил 
траву, работал по хозяйству. С тех пор 
все образы остались в памяти. Когда 
стал профессиональным художником, 
все это всплыло. И он понял, что это не 
должно бесследно уйти, а стоит пока-
зать все это на полотнах. 

Его произведения – то, что передается 
из поколения в поколение. Эта тема не-
объятная, безграничная, все это и есть 
любовь к жизни, к тому, что дорого душе. 
Выделяются своей декоративностью ра-
боты, выполненные в стилизованной 
манере. Они еще ярче характеризуют 
сущность его творчества, желание быть 
оригинальным, отличным от других, и 
это художнику прекрасно удается.

Выставка продлится до 31 октября.
Лиэль СТЕПКИНА

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Колыбель Вселенной

КАК РАССКАЗЫВАЕТ ХУДОЖНИК, 
НА СОЗДАНИЕ ПОЛОТЕН ЕГО 
ВДОХНОВЛЯЮТ ВОСПОМИНАНИЯ 
ДЕТСТВА. КОГДА ОН БЫЛ МАЛЕНЬКИМ, 
ЕГО ОТПРАВЛЯЛИ НА КАНИКУЛЫ В АУЛ, 
К ДЕДУШКЕ. ВМЕСТЕ С НИМ КОСИЛ 
ТРАВУ, РАБОТАЛ ПО ХОЗЯЙСТВУ. С ТЕХ 
ПОР ВСЕ ОБРАЗЫ ОСТАЛИСЬ В ПАМЯТИ. 


